

III. EVALUACION DE LAS PRINCIPALES CONSECUENCIAS ECONOMICAS Y SOCIALES

1. Antecedentes sobre la evolución reciente de la economía de Honduras

En el momento de producirse el desastre, la economía hondureña se estaba recuperando de la reducción sensible de crecimiento por la que había pasado en 1972.

Para darse una idea más cabal de las proporciones del daño sufrido por el país deben recordarse las circunstancias que condicionan el potencial del desarrollo económico de Honduras y tenerse presente que se trata del país de menor desarrollo relativo de Centroamérica con un ingreso per cápita que apenas llega a 300 dólares.^{14/} Aparte de ello, la señalada desigualdad en la distribución del ingreso implicaba que el 50 por ciento de la población percibiera el 12.2 por ciento del mismo. La pobreza de grandes sectores de población es pues notable e implica, naturalmente, un elevado porcentaje de analfabetismo e índices desfavorables en salud (altas tasas de mortalidad infantil, una reducida expectativa de vida al nacer, etc.), vivienda y asistencia social.

Caracteriza a la economía hondureña una notable dependencia del sector externo, con exportaciones altamente concentradas en unos pocos productos, sobre todo el banano. Un elevado porcentaje de la producción --y de la comercialización-- de este último producto está, además, en manos de dos empresas trasnacionales.

El desequilibrio de la estructura de la economía hondureña, y particularmente su dependencia del exterior, influyó decisivamente en la evolución económica de los últimos años. En 1970, por ejemplo, se produjo una apreciable reducción en la tasa de crecimiento de las exportaciones por la situación de las cosechas. En 1972 y 1973, pudo lograrse una importante recuperación de las exportaciones --tasas de crecimiento de 3.8 y 5 por ciento-- a pesar de la reducción en la producción --y la exportación-- del

^{14/} La población de Honduras era a mediados de 1974 de poco más de 2.6 millones de habitantes.

banano, fundamentalmente gracias a un aumento de las ventas de café, carne refrigerada y maderas.

En el orden global cabe recordar que en el período de plena vigencia del Mercado Común Centroamericano la tasa de crecimiento del PIB llegó al 5.7 por ciento, que en promedio fue reduciéndose a partir de 1969. (Véase el cuadro 4.)

Ya antes de los daños del huracán el déficit en la balanza de pagos representaba un serio problema para la economía hondureña. A las mayores demandas de insumos y bienes de capital determinadas por el crecimiento industrial se agregaron en 1973 las de bienes de consumo por la disminución de la oferta de algunos productos (azúcar, arroz y legumbres), debidas a la sequía de 1972 y a la necesidad de reponer inventarios, después de dos años de sucesivas reducciones de importaciones. Por todo ello, aunque aumentó el valor de las exportaciones en 1973, se produjo un déficit en la cuenta corriente del país de 35.7 millones de dólares.

La situación de la balanza de pagos se encontraba más deteriorada todavía durante el primer semestre de 1974. Cifras preliminares (para los 5 primeros meses) revelaban un crecimiento de las importaciones en dólares corrientes superior al 70 por ciento, mientras el aumento de las exportaciones apenas pasaba del 10 por ciento.

De haberse mantenido las mismas tendencias durante todo el año, el deterioro del sector externo habría alcanzado elevadas proporciones: las reservas internacionales se hubieran reducido a menos de 25 millones de dólares (valor que equivale aproximadamente a las importaciones de un mes), situación atribuible acusadamente al incremento de los precios del petróleo.

Aunque en materia fiscal se había logrado mejorar la situación en 1974 al haber aumentado el ahorro del Gobierno Central, no había podido eliminarse el déficit global, incrementado a cerca de 10 millones de dólares, y debe recordarse que para el financiamiento de dicho déficit hubo que recurrir a préstamos externos que cubrieron aproximadamente dos terceras partes del mismo. A pesar de importantes modificaciones introducidas en el sistema tributario (nuevo impuesto a la exportación del banano y aceptación por las empresas extranjeras de una tasa mayor en el impuesto sobre la

Cuadro 4

HONDURAS: OFERTA Y DEMANDA GLOBAL, 1969 A 1973

(Precios constantes de 1966)

	Millones de dólares				Tasas de crecimiento						
	1969	1970	1971	1972	1973	1970	1971	1972	1973	1960-68	1969-73
Oferta global	836.4	901.8	912.5	925.4	980.5	7.8	1.2	1.4	6.0	6.9	4.1
Producto interno bruto a precios de mercado	634.0	669.0	709.4	734.8	771.2	5.6	6.0	3.6	5.0	5.7	5.0
Importaciones de bienes y servicios	202.4	232.0	203.1	190.6	209.3	14.6	-12.5	-6.2	9.8	11.5	0.8
Demanda global	836.4	901.8	912.5	925.4	980.5	7.8	1.2	1.4	6.0	6.9	4.1
Exportaciones de bienes y servicios	188.4	189.5	197.4	207.7	235.7	0.6	4.2	5.2	13.5	11.0	5.8
Formación bruta de capital fijo	110.7	122.3	116.6	114.4	120.5	10.5	-4.7	-1.9	5.3	10.6	2.1
Pública	38.7	43.0	35.1	31.4	36.5	11.1	-18.4	-10.5	16.2	9.8	-1.5
Privada	72.0	79.3	81.5	83.0	84.0	10.1	2.8	1.8	1.2	10.7	3.9
Aumento de existencias	6.4	20.2	-2.7	-2.5	5.8						
Gastos de consumo	530.9	569.8	601.2	605.8	618.5	7.3	5.5	0.8	2.1	5.1	3.8
Del Gobierno General	64.1	71.2	74.4	77.9	82.1	11.1	4.5	4.7	5.4	4.8	6.4
Privado	466.8	498.6	526.8	527.9	536.4	6.8	5.7	0.2	1.6	5.1	3.5

Fuente: Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica.

renta, además de medidas contra la evasión fiscal) se preveía para el año --antes del huracán-- un déficit global casi 50 por ciento mayor que el de 1973.

El aumento de los precios de los bienes importados y la rigidez de la oferta de productos de primera necesidad agravaron, además, en 1973 las presiones inflacionarias y hacían estimar para el primer semestre del año una elevación del índice del costo de vida superior en 10 por ciento con respecto al mismo período del año anterior.

A mediados de 1974, la economía hondureña se encontraba, pues, en la necesidad de:

1) Acelerar el ritmo de crecimiento del producto y lograr una mejor distribución del ingreso, especialmente orientada a favorecer al sector más pobre;

2) Hacer frente a las deficiencias estructurales en el sector externo correspondientes a un país en desarrollo, agravadas por factores determinados por la coyuntura internacional. Se preveía por todo ello un incremento del déficit del balance de pagos debido a la insuficiencia dinámica del sector exportador y al aumento general de los precios de artículos importados, y sobre todo de los productos derivados del petróleo;

3) Hacer frente al déficit fiscal que seguía siendo motivo de preocupación a pesar de las medidas tomadas para reducirlo, y

4) Ver la forma de detener una aceleración del proceso inflacionario inducida básicamente por factores externos.

2. Aspectos económicos

a) Comentarios generales

No resulta nada fácil evaluar las repercusiones múltiples del huracán sobre la economía del país y la simple cuantificación de sus efectos sobre el ritmo de crecimiento del bienio 1974-75 no refleja de ningún modo todos los aspectos que inciden en el potencial del crecimiento futuro de la economía entre los que destacan, evidentemente, la destrucción de la infraestructura física (en especial carreteras y puentes); del acervo de

/capital

capital agrícola y ganadero; la pérdida de viviendas (y lo que el hecho supone con respecto al desplazamiento de poblaciones); la caída acentuada de la capacidad para importar; el impacto decisivo sobre los niveles ocupacionales (que acentuará la deficiente estructura distributiva del ingreso y el problema de la marginalidad urbana), y la necesidad de destinar parte importante del ahorro interno y de los flujos externos de capital a reponer el acervo de capital perdido por los efectos del huracán, menguándose, en igual proporción, las inversiones netas y, por ende, la ampliación de la capacidad productiva.

Con base en el trabajo realizado por la Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica,^{15/} complementado por apreciaciones más detalladas realizadas a nivel sectorial, se tratan de evaluar a continuación, en forma preliminar, las consecuencias más directas del fenómeno meteorológico sobre: a) el crecimiento económico; b) el patrimonio nacional; c) el sector externo; d) el sector público, y e) otros sectores.

Debe advertirse que la medición de las pérdidas entraña diversos conceptos. En primer lugar, se produjo una pérdida real en el patrimonio estimada, como se aclarará en el literal c), en 154 millones de dólares. En segundo término, el desastre significó un gravísimo deterioro de la producción corriente que se traduce en una notable reducción del crecimiento del producto en comparación con el que se hubiera obtenido de no haber ocurrido el desastre. Esta reducción en el incremento del producto se presentará tanto en 1974 como en 1975.

Del decremento de la producción también se derivan las reducciones estimadas para el sector externo y el sector público, a que se alude en los literales d) y e) siguientes.

Si se suman las pérdidas en el acervo de capital a las bajas previsibles de producción estimadas para el bienio 1974-75 --agregación conceptualmente discutible, pero válida para medir los efectos globales del desastre sobre la capacidad de producción y la producción misma-- se puede afirmar que el valor total de los daños causados por el desastre y sus secuelas

^{15/} Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica, op. cit.

--de no recibirse mayores daños en el futuro-- se aproxima a una cifra cercana a los 400 millones de dólares. No se trata aquí de presentar una evaluación rigurosa de los efectos globales del desastre en el comportamiento de la economía hondureña en el futuro inmediato, sino más bien de un análisis que permita formarse una idea de la magnitud relativa de las repercusiones, lo cual a su vez fundamenta los requerimientos del país que se plantean en materia de inversión y asistencia financiera y técnica externas en el capítulo IV.

b) Crecimiento económico global y sectorial

De acuerdo con las estimaciones de la Secretaría Técnica del CSPE, en virtud de la aguda contracción de la actividad agrícola, del sector de transporte y comercio, y de una moderada reducción de la tasa de crecimiento industrial y en el sector "otros servicios" (que incluyen propiedad de vivienda, intermediación financiera y servicios personales), la tasa de expansión del producto bruto se habría reducido en 1974 de un 5.5 por ciento --que hubiera podido esperarse de haberse mantenido el ritmo alcanzado durante el primer semestre del año-- a un 0.9 por ciento. (Véase el cuadro 5.) En 1975, la tasa proyectada considerando los efectos del desastre se volvería negativa y, con ello, el reducido nivel del ingreso medio de la población registrado en 1973 experimentaría un deterioro adicional superior al 10 por ciento.

La magnitud de este impacto alcanza su verdadera significación si se tiene en cuenta que el sector agrícola, que se vio especialmente afectado, representa en Honduras la actividad económica de mayor peso relativo (más del 35 por ciento del PIB total) y es la que proporciona ocupación a la mayoría de la población activa (alrededor del 65 por ciento). La destrucción de una de las zonas agrícolas más productivas del país, en la que se ha generado el grueso del principal producto de exportación, es más grave todavía por el papel que le ha correspondido representar frente al creciente desequilibrio externo, que además acentuaban las presiones inflacionarias ya relativamente elevadas del año anterior.

Cuadro 5

HONDURAS: PERSPECTIVAS DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO, POR SECTORES DE ACTIVIDAD ECONOMICA, ANTES Y DESPUES DEL HURACAN, 1973 A 1975

(Millones de dólares de 1966)

	Estimación 1974					Estimación 1975		
	1973	Producto interno bruto		Tasas de crecimiento 1973-1974		Producto interno bruto con efectos del huracán	Tasas de crecimiento 1974-1975	
		Normal (2/1)	Con efectos del huracán (3)	Normal (2/1)	Con efectos del huracán (3/1)			
Sectores productores de bienes								
Agricultura, silvicultura, caza y pesca	248.0	263.7	242.9	6.3	-2.1	212.5	-19.5	-12.6
Industria	100.5	110.1	108.1	9.4	7.5	118.2	7.4	9.3
Minería	13.8	14.6	14.6	5.4	5.4	15.3	5.1	5.1
Construcción	37.1	39.6	39.6	6.8	6.8	44.4	11.9	11.9
Sectores de servicios básicos								
Electricidad, gas, agua y servicios	10.5	10.9	11.0	4.7	4.7	18.2	38.8	38.8
Transporte y comunicaciones	42.0	45.9	43.4	9.4	-3.2	41.0	-10.8	-5.5
Servicios								
Comercio	93.3	96.4	90.8	3.3	-2.7	86.2	-10.6	-5.2
Administración pública	32.8	33.9	33.9	3.3	3.3	35.0	3.2	3.2
Otros servicios a/	121.5	123.0	121.8	1.2	0.2	120.6	-2.0	-1.1
Producto interno bruto a costo de factores	699.5	738.1	706.1	5.5	0.9	688.4	-6.8	-2.6

Fuente: Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica.

a/ Incluye propiedad de vivienda, banca y seguros y servicios.

La actividad agrícola se había venido desarrollando a un ritmo satisfactorio, gracias principalmente a las perspectivas favorables que se presentaban para la actividad bananera, y por los resultados alentadores que se estaban obteniendo de la aplicación de la política de estímulo a la producción de granos básicos, en el momento en que las pérdidas originadas por el temporal vinieron a significar el 10 por ciento del valor bruto de la producción agrícola total de 1974, correspondiendo al banano y al maíz las cuatro quintas partes de las mismas (45 y 34 por ciento, respectivamente).

La caída de la producción del primer producto se presentará con toda su magnitud en 1975, con lo cual el valor agregado de esta actividad sólo llegará a representar el 26 por ciento del obtenido en 1973.^{16/} Los planes de siembra del maíz, puestos en marcha para el último trimestre del año es posible que permitan, en cambio, alcanzar en 1975 el nivel de producción de 1973, pero quedará todavía por debajo de las necesidades de abastecimiento interno de este producto.

La reducción de la tasa del crecimiento industrial prevista para 1974 (que asciende en valores absolutos a una cifra de alrededor de 2 millones de dólares) se deriva de la paralización parcial de cierto número de plantas industriales ubicadas en la zona afectada, así como de las pérdidas que son de esperar por la falta de aprovisionamiento de materias primas nacionales (del sector agropecuario) y de las importadas perdidas por causa del huracán, así como por el descenso previsible en el nivel global de la demanda interna. La destrucción de una parte del potencial productivo industrial tendrá que afectar asimismo a la tasa prevista para 1975.

c) Efectos sobre el patrimonio nacional

Los daños recibidos no se limitan a la producción corriente que encuentra su expresión más clara en el producto bruto, afectan gravemente asimismo a los recursos humanos y físicos, que representan el capital productivo.

Aunque en la mayoría de los países no existan registros del patrimonio nacional en forma parecida al ingreso y al producto nacional, se trata

^{16/} Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica, op. cit., cuadro 2.

de uno de los elementos fundamentales que, como en una empresa particular, es determinante del producto que se obtiene año con año. En circunstancias normales, las modificaciones del acervo de capital físico se producen a través de la formación de capital (inversión neta), pero en el caso presente el concepto de acervo de capital debe ser analizado directamente.

Conviene aclarar, ante todo, que si bien los daños recibidos por la población de las zonas afectadas es de difícil apreciación cuantitativa, sus repercusiones son considerables no sólo desde el punto de vista de los valores humanos como fines últimos, sino también desde el económico. Las pérdidas en vidas humanas, las enfermedades y, en términos más generales, el deterioro de las condiciones de vida de la población, repercuten seriamente en el potencial del elemento humano como factor de la producción.

Por lo que respecta al capital físico, en el cuadro 6 se traducen en cifras los perjuicios conocidos hasta el momento. Conviene insistir en que esta reducción del patrimonio nacional aparte de significar una pérdida real habrá de traer aparejado una reducción del producto de no reconstruirse los bienes de capital dañados o perdidos.

Las pérdidas, estimadas en 154 millones de dólares, equivalen aproximadamente a la inversión bruta total de Honduras de 1973, y triplican con creces la inversión pública de aquel año; se comprende mejor con estas comparaciones la magnitud de las pérdidas para el país. Cabe agregar que se ha evaluado el capital al costo de reposición de conformidad con los postulados de la teoría del capital, aunque algunas veces se haya tenido que recurrir a estimaciones muy burdas.

Aparte de que los valores hasta aquí comentados representan el daño producido, otras perturbaciones de carácter patrimonial podrán afectar a la evolución futura de la economía hondureña; severo impacto de los perjuicios reales que se han producido habrá de experimentarse particularmente en la estructura financiera de las distintas clases de agentes económicos. Por supuesto que los bancos, como las empresas acreedoras de los afectados --con la excepción de los asegurados-- habrán de verse en dificultades para recuperar parcial o totalmente sus créditos.

Cuadro 6

HONDURAS: PERDIDAS ESTIMADAS DEL PATRIMONIO NACIONAL

	Millones de dólares
<u>Total pérdidas</u>	<u>154.0</u>
Sectores productores de bienes	<u>92.5</u>
Sector agrícola	69.5
Plantaciones y mejoras	57.0
Banano	52.0 ^{a/}
Otros	5.0
Ganadería	12.5
Pastos y cercas	2.0
Stock ganadero	10.5
Reses	9.0 ^{b/}
Aves de corral	1.0
Porcino	0.5
Sector industrial (instalaciones)	8.0
Otros sectores	15.0
Sectores de servicios básicos	<u>61.5</u>
Infraestructura	38.0
Transporte carretero y ferroviario ^{c/}	22.1
Puertos y aeropuertos ^{d/}	2.2
Telecomunicaciones y electrificación	4.4
Acueductos y alcantarillados	3.8
Vías urbanas y otros	5.5
Vivienda y menaje de casas	23.5

Fuente: Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica y estimaciones de la CEPAL.

^{a/} A base de un costo unitario de reposición de 3 000 dólares por hectárea para 10 000 hectáreas, más el costo de reposición de los drenajes.

^{b/} Se estimó un costo de reposición de 150 dólares para cada uno de los 60 000 vacunos.

^{c/} Incluye equipo automotriz y ferroviario.

^{d/} Incluye el costo de algunas embarcaciones.

d) Sector externo

Ya se ha dicho repetidamente que antes del ciclón la situación de la balanza de pagos de Honduras era delicada al haberse registrado un notable aumento en las importaciones --debido, entre otros factores, al incremento del precio del petróleo-- y que a pesar del aumento que se esperaba de las exportaciones, determinado por una recuperación del sector bananero y mayores ventas de madera, se preveía para 1974 un saldo negativo en la cuenta corriente equivalente a 78 millones de dólares. (Véanse los cuadros 7 y 8.) Se calculaba que el déficit señalado en cuenta corriente habría de producir una caída de las reservas monetarias internacionales superior a 10 millones de dólares, incluso contando con una afluencia neta de capital extranjero estimada en 67 millones de dólares (en su mayor parte utilización de créditos externos ya acordados).

Los efectos del desastre han agravado, si cabe, la situación de la balanza de pagos. Las exportaciones de bienes y servicios se estima que se contraerán en aproximadamente 44 millones de dólares en 1974, sobre todo por la reducción de las ventas de banano. Por su parte, una estimación conservadora hace crecer las importaciones de bienes y servicios en solamente un millón de dólares este año (sin considerar la reposición de bienes de capital). Sumamente difícil se considera alcanzar esta meta --en materia de importaciones-- de no adoptarse medidas severas para reservar las divisas disponibles a la adquisición de los bienes más indispensables para la población y para las necesidades del desarrollo y la reconstrucción.

Los factores expuestos determinarán --sin tomar en cuenta aportes extraordinarios del exterior-- un déficit en cuenta corriente de más de 115 millones de dólares en 1974, y sin considerar la asistencia internacional adicional que pudiera recibirse con motivo del desastre, pero estimando un crecimiento notable del ingreso neto de capitales del exterior (superior en 27 millones de dólares al de 1973), las reservas internacionales se reducirían en 50 millones de dólares a fin del año en curso; es decir, su nivel sería de signo negativo.

Cuadro 7

HONDURAS: BALANZA DE PAGOS, 1973 A 1975

(Millones de dólares)

	1973	1974		1975, con efectos del huracán
		Normal	Con efectos del huracán	
A. Cuenta corriente				
Exportaciones de bienes y servicios	280.4	335.8	291.5	220.5
Bienes <u>fob</u>	256.8	309.6	266.6	197.3
Servicios	23.6	26.2	24.9	23.2
Importaciones de bienes y servicios	292.8	381.6	382.8	408.4
Bienes <u>cif</u>	268.2	356.1	360.6	389.4
Servicios	24.6	25.5	22.2	19.0
Balanza comercial	-12.4	-45.8	-91.3	-187.9
Pagos atribuibles a factores	-31.1	-39.6	-31.7	-24.2
Recibidos del exterior	6.1	7.7	7.4	5.2
Pagados al exterior	-37.2	-47.3	39.1	-29.4
Intereses	10.6	15.6	17.2	17.5
Utilidades	25.1	29.8	20.0	10.0
Otros	1.5	1.9	1.9	1.9
Transferencias	6.9	7.3	7.3	10.5
Recibidos del exterior	11.2	12.0	12.0	16.7
Pagados al exterior	4.3	4.7	4.7	6.2
Saldo en cuenta corriente	-36.6	-78.1	-115.7	-201.6
B. Cuenta de capital				
Entradas netas de capital ^{a/}	40.0	67.6	67.6	100.3
Entradas de capital	61.7	101.0	101.0	139.8
Créditos de largo plazo	45.1	74.4	74.4	95.3
Públicos	20.7	30.9	30.9	45.5
Privados	24.4	43.5	43.5	49.8
Inversiones directas	6.0	7.4	7.4	17.5
Privados a corto plazo	5.0	15.0	15.0	27.0
Otras entradas de capital	5.6	4.2	4.2	
Salidas de capital				
Amortización créditos	26.8	33.4	33.4	39.5
Públicos a largo plazo	8.6	9.3	9.3	
Privados a largo plazo	8.5	12.3	12.3	29.5
Privados a corto plazo	5.0	7.3	7.3	
Otras salidas capital	4.7	4.5	4.5	10.0
Variación reservas internacionales	-3.4	+10.5	+48.1	+101.3
Capital adicional requerido	-	-	48.1	101.3
Saldo no analizado	5.1	-	-	-
Saldo en cuenta de capital	36.6	78.1	115.7	201.6

Fuente: Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica.

a/ La entrada neta de capital se define como la suma del déficit en cuenta corriente y la variación de reservas internacionales netas del sistema bancario y por tanto, no incluye el saldo no analizado.

Cuadro 8

HONDURAS: PRINCIPALES PRODUCTOS DE EXPORTACION, 1973 A 1975

(Millones de dólares)

	1973		Normal		1974		Con efectos del huracán		1975	
	Valor	Porcentaje	Valor	Porcentaje	Valor	Porcentaje	Con efectos del huracán		Valor	Porcentaje
							Valor	Porcentaje		
Banano	94.0	36.6	105.9	34.2	76.4	28.6	17.7	9.0	17.7	9.0
Café	47.0	18.3	47.6	15.4	46.2	17.3	47.7	24.2	47.7	24.2
Madera	39.1	15.2	52.9	17.1	49.1	18.4	52.9	26.8	52.9	26.8
Carne	21.8	8.5	20.2	6.5	13.2	5.0	12.6	6.4	12.6	6.4
Plomo y zinc	7.2	2.8	8.3	2.7	8.4	3.1	8.9	4.5	8.9	4.5
Plata	3.6	1.4	4.7	1.5	4.7	1.8	5.0	2.5	5.0	2.5
Tabaco en rama	3.0	1.2	3.9	1.3	3.9	1.5	3.5	1.8	3.5	1.8
Algodón	1.5	0.6	3.7	1.2	3.7	1.4	1.3	0.6	1.3	0.6
Camarones y langostas	2.2	0.8	2.2	0.7	2.3	0.9	1.8	0.9	1.8	0.9
Plátano	1.8	0.7	2.1	0.7	1.1	0.4	0.4	0.2	0.4	0.2
Frijol	0.2	0.1	1.8	0.6	3.1	1.2	-	-	-	-
Derivados del petróleo	4.2	1.6	14.1	4.5	14.1	5.3	15.7	8.0	15.7	8.0
Azúcar	a/	-	a/	-	2.5	0.9	-	-	-	-
Otros	31.2	12.2	42.2	13.6	37.9	14.2	29.8	15.1	29.8	15.1
Total	256.8	100.0	309.6	100.0	266.6	100.0	197.3	100.0	197.3	100.0

Fuente: Cálculos de la Secretaría Técnica del Consejo Superior de Planificación Económica a base de cifras de la Dirección de Estadística y Censos, 1973.

a/ Cifras menores de 100 000 dólares.

El mayor impacto del desastre sobre la balanza de pagos corresponderá en especial al año siguiente, cuando se estima que las exportaciones volverían a contraerse en más de 70 millones de dólares, mientras que las importaciones habrían de crecer por un monto no inferior a 25 millones de dólares, por la necesidad imprescindible de bienes de consumo de primera necesidad, insumos y bienes de capital. Para entonces el déficit en cuenta corriente se habría elevado en casi 90 millones de dólares sobre el nivel de 1974, alcanzando la cifra sin precedentes de 201 millones de dólares. (Véase de nuevo el cuadro 7.)

Los déficit que deben esperarse en definitiva en el período 1974/75, hacen ascender las necesidades adicionales de recursos externos en el orden de los 150 a 200 millones de dólares.

e) Sector público

En 1973 se había conseguido una importante mejora en la situación financiera del sector público que se tradujo en una significativa reducción del déficit fiscal. Sin embargo, para 1974, como ya se ha dicho, los esfuerzos realizados por el gobierno para aumentar las recaudaciones tributarias y racionalizar el gasto público (dando particular énfasis a las erogaciones de capital) resultaron insuficientes para evitar que el déficit global superara en 24 millones de dólares el de 1973 (10 millones). (Véase el cuadro 9.)

Este déficit global habrá de aumentar a causa del desastre natural por las siguientes razones:

1) Los gastos corrientes y de capital tendrán que crecer por las erogaciones excepcionales exigidas para atender los problemas sociales más apremiantes ya aludidos, (véase el cuadro 10), situación cuya gravedad habrá de disminuir en función de las donaciones externas que pudieran recibirse. Aunque el gobierno haya adoptado las medidas más estrictas para limitar cuantos gastos se consideran no esenciales, e incluso un programa de ahorro superior a 8.5 millones de dólares para asignarlos a los programas de rehabilitación, el Plan de Desarrollo y las necesidades

Cuadro 9

HONDURAS: PERSPECTIVAS DE LA CUENTA FINANCIERA DEL GOBIERNO CENTRAL,
 ANTES Y DESPUES DEL HURACAN, 1974 Y 1975

(Millones de dólares)

	1974		1975	
	Perspectiva inicial	Revisado después del huracán	Perspectiva inicial	Revisado después del huracán
<u>Ingresos corrientes</u>	<u>129.7</u>	<u>119.0</u>	<u>152.0</u>	<u>112.9</u>
Tributarios	119.3	108.5	140.9	102.4
No tributarios	7.3	7.3	7.8	7.2
Transferencia corriente	2.5	2.6	2.6	2.6
Otros ingresos corrientes	0.6	0.6	0.7	0.7
<u>Gastos corrientes</u>	<u>98.5</u>	<u>109.4</u>	<u>121.5</u>	<u>130.5</u>
Gastos de operación	80.5	80.5	113.8	113.8
Rehabilitación social	-	10.9	-	9.0
<u>Transferencia corriente</u>	<u>10.3</u>	<u>10.3</u>	-	-
Intereses deuda	7.7	7.7	7.7	7.7
Interna	3.0	3.1	-	-
<u>Ahorro corriente</u>	<u>31.1</u>	<u>9.2</u>	<u>30.5</u>	<u>-17.5</u>
<u>Gastos de capital</u>	<u>65.6</u>	<u>70.1</u>	<u>87.5</u>	<u>117.7</u>
Inversión real	27.6	32.7	39.0	52.0
Construcción	27.6	27.5	39.0	39.0
Reconstrucción	-	5.2	-	13.0
<u>Inversión financiera</u>	<u>0.2</u>	<u>0.2</u>	-	-
<u>Amortización de la deuda</u>	<u>17.8</u>	<u>17.8</u>	<u>19.3</u>	<u>19.3</u>
Interna	12.7	12.7	-	-
Externa	5.1	5.1	-	-
<u>Aportaciones intersectoriales</u>	<u>13.4</u>	<u>14.4</u>	<u>29.2</u>	<u>46.4</u>
Programadas	13.4	13.4	29.2	29.2
Instituciones autónomas	8.2	8.2	-	-
Empresas públicas	3.3	3.3	-	-
Gobiernos locales	0.4	0.4	-	-
Otras instituciones	1.5	1.5	-	-
<u>Reconstrucción</u>	-	<u>6.0</u>	<u>34.3</u>	<u>17.2</u>
<u>Disponibilidad para proyectos prioritarios</u>	6.6	-	-	-

/(continúa)